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Магнитогорск — Москва: 

„Не работать на публику, 
а выдвигать конкретные программы 

Многие металлурги Магнитки на прошедших 
выборах отдали свои голоса за избрание на
родным депутатом СССР ректора Магнитогор
ского педагогического института Валентина 
Федоровича РОМАНОВА. По просьбе читате
лей утром 5 июня мы пригласили его к теле
фону. 

— Валентин Федорович! 
Читатели просят ответить 
Вас на такой вопрос: Съезд 
народных депутатов длится 
уже почти десять дней, а 
рока не видно и не слышно 
ни одного сколько-нибудь су
щественного решения, спо
собного изменить нашу 
жизнь, повернуть ее к луч
шему. Что Вы скажете по 
этому поводу? \ 

— По большому счету на 
Съездах и больших форумах 
такие конкретные вопросы и 
не решаются. Но очевидно, 
что па нынешнем Съезде 
превалирует ситуация, когда 
заговорили все и вся., и под
час словесные «фонтаны» — 
это своего рода форма са
мовыражения депутата. Де
ло в том, что основная м.ае-' 
са народных депутатов 
СССР только что вышла из 
предвыборной борьбы, в ко
торой успела «закалиться», 
но еще не остыла, потому и 
на Съезде они продолжают 
ту же митинговую форму 
деятельности. 

Считаю, что слабое место 
многих выступлений — это 
погоня за хлесткой, звонкой, 
картинной, я бы сказал, три-
бунной фразой в утйду мно
гомиллионной телезритель-
ской аудитории. 

Тем не менее в ходе выс
туплений и прений у депута
тов выкристаллизовываются 
основные позиции по многим 
наболевшим вопросам. На
пример, в пятницу, когда вы
ступал бывший воин-афга
нец, инвалид без обеих ног, 
зал с предельной четкостью 
высказался в поддержку вы
двинутого им лозунга: «Дер
жава — Родина — комму
низм». 

— Скажите, Вам как де
путату из России не ка
жется, что национальный 
вопрос, в той степени, как он 
стоит на Съезде, несколько 
надуман, раздут? 

— Я глубоко убежден, что 
национальный вопрос неко
торыми депутатами СССР 
муссируется искусственно. 
Национальный вопрос в на
шей стране решен принципи
ально: то есть обеспечено 
реальное и фактическое ма
териально-культурное ра
венство всех народов. Мож
но говорить о национальной 
ущемленностн в том случае, 
если имеет место вопиющая 
обделенность той или дру
гой нации в социально-эко
номическом смысле. Считаю, 
что отдельные представите

ли малых народов попросту 
эксплуатируют националь
ные чувства. Это больше 
походит на националисти
ческий всплеск, когда под 
флагом национальных воп
росов звучат антисоциалис
тические и антирусские мо
тивы, когда запугивают всех. 

— Валентин Федорович, 
многие из нас слышали текст 
Вашей записки, написанной 
в президиум Съезда. Только 
не все полностью поняли, 
что Вы хотели ею сказать. 

— Я написал, что не надо 
пугать всех нас непредска
зуемостью событий в нацио
нальной жизни. Это как раз 
было обращено к той груп
пе депутатов, которые ис
ключили из своего лексико
на слово «интернациона
лизм» и в погоне за дости
жением местных националь
ных интересов зыбыли о не
обходимости приоритета на
ших общих, интернациональ
ных интересов. 

Дело доходит до того, что 
отдельные депутаты — я 
подразумеваю, в частности, 
представителей группы при
балтийских республик — 
предлагают разделить народ-
нохозя йственный комплекс 
страны на практически изо
лированные друг от друга, 
самостоятельные экономи
ческие единицы. Тяга к се-
паратиэму просматривается 
в их выступлениях очень 
четко. Кроме того, я терпеть 
не могу болтовни и игры 
слов и ратую за конструк
тивную, созидательную пози
цию избранников народа. 

— Каким видите лично 
Вы созидательный, конструк
тивный итог нынешнего 
Съезда? 

— Я вижу необходимость 
достичь как минимум четы
рех итогов. Первое: нужна 
программа первооч ере д н ы х, 
горячих мер с точки зрения 
определения конкретных пу
тей, средств, источников и 
возможных сроков решения 
наболевших проблем. 

Второе. Нужен закон о ме
стном самоуправлении с обя
зательной экономической 
гарантией полновластия ме
стных Советов. 

Третье. Нужен закон о ре
альном, а не «бумажном» 
статусе народного депутата. 

И четвертое. Нужны ре-
альные срочные меры по ре
шению проблемы обездолен

ных. Кого я имею в виду? 
Прежде всего пенсионеров, 
инвалидов, матерей-одино
чек и многодетных матерей, 
детей-сирот. 

— И снова читатели зада
ют тот же вопрос, который 
обращали ко всем своим де
путатам: почему не видно на 
трибуне уральцев? Есть ли 
у Вас, а значит и у всех нас, 
возможность и надежда 
быть услышанными Съез
дом? 

— Я послал в президиум 
пять записок с просьбой о 
предоставлении мне слова. 
Лично у меня есть несколь
ко заготовок для выступ ле-. 
ния и по национальным воп
росам, и по. процедурным, и 
по социально - экономичес
ким.. Считаю, что положение 
Магнитки необходимо обоз
начить на Съезде. Удалось 
дважды побеседовать с Гор
бачевым по нашим бедам, я 
пригласил его принять учас
тие в праздновании юбилея 
нашего города. 

По-прежнему пытаюсь и 
буду пытаться «пробиться» 
на трибуну. Выскакивать са
модельно считаю нескром
ным. К сожалению, в зале 
мы изолированы технически, 
места наши расположены не 
слишком удобно. Чтобы вый
ти к микрофону, надо мино
вать, перешагнуть двадцать 
колен. И все же надежда 
есть, она уже в том, что 
все наши материалы так или 
иначе будут напечатаны в 
документах Съезда, и пото
му дойдут до . Верховного 
Совета. 

— Валентин Федорович, в 
прошедшие субботу и вос
кресенье объявляли перерыв 
в работе Съезда, и у депута
тов был выходной. Однако, 
судя по Вашему голосу, от
дохнувшим Вас назвать не
льзя. 

— Да я и не отдыхал. 
Без конца «перелопачиваю» 
свое выступление, поправки 
вношу. Кроме того, все вре
мя анализирую выступления 
других депутатов. Дело в 
том, что некоторые выступ
ления завоевывают успех в 
зале заседаний, да и теле
зрительской аудитории, за 
счет критической фразы. Я 
считаю это заигрыванием с 
той и другой публикой, же
ланием завоевать симпатии, 
играя на чувствах. Идет та
кой непрерывный монолог 
депутата. На мой взгляд, 
суть позиции народного де
путата должна определяться 
не словами, а делами. 

В частности, я хочу ис
пользовать свое право депу
татского запроса о наших 
региональных бедах. 

Записала 
В. МИНУЛЛИНА; 

Когда 

верстался 

номер 

В ночь с 3 на 4 ию
ня на территории 
Башкирии на грани
це с Челябинской об
ластью возле города 
Аши на продуктопро-
воде сжиженного га
за в связи с утечкой 
произошел взрыв. 
Пострадали пасса
жиры двух поездов. 
Имеются значитель
ные человеческие 
жертвы. 

Уже через два часа по
сле того, как из Москвы 
поступило сообщение о 
том, что в район ката
строфы срочно требуется 
металл, первые тонны 
магнитогорской стали бы
ли отправлены в Ашу. 

Самоотверженно рабо
тали коллективы листо
прокатного цеха № 3 и 
автотранспортного цеха. 
Двести тонн металла от
правлено самолетами, 
семьдесят тонн —• желез
нодорожным транспор
том. 

Станция переливания 
крови в понедельник не 
принимает доноров. Но 
в связи с трагедией вче
ра забор крови был орга
низован. Сотни магнито-
горцев дали кровь для 
пострадавших в катастро
фе. 

Ожоги лечат долго, и 
пострадавшим постоянно 
будет нужна донорская 
кровь. Сегодня день до
нора проводится в огне
упорном производстве, 15 
июня — в Ж Д Т , 23 - - в 
заводоуправлении. Ждем 
всех желающих на пунк
тах забора крови. 

Сотрудники редакции 
газеты «Магнитогорский 
металл» решили перечис
лить свой дневной зара
боток в фонд пострадав
шим. 

Деньги можно перечис
лить в город Ашу, счет 
№ 700996 с пометкой: в 
фонд пострадавшим в 
аварии на железной до
роге. 

Школа самоуправления 

„Там, в мешке, 
еще много осталось?" 

Заметки с заседания СТК комбината 
Очень возможно, что награждение тружеников комби

ната —L вопрос сейчас наиважнейший. Вероятно, поэтому 
он и был вынесен в число первых на повестку дня про
шедшего заседания СТК. Коли решил совет, то пусть 
так оно и будет. Не нам о том судить. Редакции отведе
на на этих заседаниях роль наблюдателя. Так что зай
мем свое место и понаблюдаем. 

Вначале за залом. Несмот
ря на то, что совету уже не 
первый раз намекают на не
высокую посещаемость его 
заседаний, не была она вы
сокой и на этот раз. Очень 
возможно, что в один пре
красный день решения СТК 
будут объявлены незаконны
ми из-за отсутствия кворума. 

Теперь понаблюдаем за 
самими сидящими в зале. В 
прошлой публикации с засе
дания я говорил об их него
товности решать многие во
просы — практически все 
голосовали «за», не вникая 
в суть решаемого. Далеко ли 
продвинулись в своем само
образовании члены СТК за 
прошедший месяц? 

Обсуждается вопрос о сти
мулировании работающих 
ветеранов. На новых объек
тах сейчас не хватает около 
грех тысяя человек. Поэтому 
у отдела кадров есть идея— 
просить слесарей, машинис
тов, станочников повреме
нить с уходом на пенсию. 
Стимулировать это предло
жено рядом льгот. Напри
мер, тем, кто подпишет до
говор на год, безвозмездно 
выплачивать 200 рублей, на 
два — 500, на три — тысячу. 
А главе трудовой династии 
еще следует и пятипроцент
ная надбавка. 

Но, как оказалось, в сове
те ветеранов об этом и раз
говора не было. А все, что 
обсуждалось — не более чем 
благие пожелания. (Обрати
те внимание на уровень под
готовки и проработки вопро
са) . Поэтому решено вре
менное положение о стиму
лировании опубликовать в 
газете и обсудить. 

Однако не буду забывать 
о своей роли наблюдателя. 
Что заинтересовало членов 
СТК? Сколько таких ветера
нов наберется? Пока ни од
ного, а предполагается око
ло пятисот. Как перепрыг
нуть узаконенный потолок 
пенсии—300 рублей? Возни
кают и другие вопросы. 

Конечно, эти детали долж
ны интересовать коллектив
ного хозяина предприятия. 
Но вот в первую ли очередь? 
Никто в зале не полюбопыт
ствовал, просчитывали ли 
предлагавшие проект, во что 
такое стимулирование выль
ется комбинату, какой от 
этого собираются получить 
эффект. Кроме того, если при 
тех же приблизительных рас
четах пятистам человекам 
выплатить по тысяче руб
лей, то это ни много ни ма
ло 500 тысяч. Из каких фон
дов их взять? От чего ур
вать? 

Увы. Вместо этих вопро
сов и невзирая на рассужде
ния о том, что отдавшие 
свое ветераны займут не 
очень пыльные и дымные ме
ста, из зала посыпались 
предложения: «Платить не 
по тысяче, а по три. Они то
го заслужили!». 

Несомненно, ветераны мно
гое заслужили. И никто их 
не собирается обижать. Не

сомненно и то, что ветераны, 

присутствуй они на заседа
нии, обиделись бы. Почему в 
органе коллективного само
управления, который они вы
брали, так упорно не хотят 
р а зм ыш л я т ь, п рик и д ыв а т ь, 
считать? Короче — управ
лять. 

Вопрос уже не праздного 
наблюдателя, он еще не раз 
возникнет па этом заседа
нии. 

Во всесоюзном социалисти
ческом соревновании коллек
тив получил премию. Если 
ее поделить на всех, то каж
дый получит по два рубля с 
копейками. Ни то ни се, как 
говорится. Поэтому на засе
дании предложено передать 
эту премию в помощь мало
обеспеченным и многосемей 
ным, сделав при этом, ко
нечно, существенную добав
ку от комбината. 

Разумеется, такое предло
жение можно только поддер
жать. Это акт милосердия, 
от которого мы отвыкли, 
растеряли в гонке за высо
кими планами. Его надо об
ществу возвращать, заново 
прививать. Но ведь совер
шается этот акт «по возмож
ности». В обиходе это зву
чит так: чем могу — помогу. 

Так чем же может помочь 
комбинат? Какова будет до-
бавка, из каких средств ее 
можно выделить, как это 
окажется на других средст
вах и запланированных под 
них делах? Вместо ответа на 
это из зала несется — дать! 
Откуда, сколько — не суть 
главное. Главное — совер
шить акт милосердия. Очень 
хочется! Так давно не совер
шали! 

И не оттого ли, что вопро
сы подобного рода решают
ся на уровне «давать — не 
давать», на прошедшее за
седание вынесен целый ряд 
подобных проблем. И все же 
после рассмотрения несколь
ких предложений, которые 
завершились резолюцией — 
«Дать!», из зала, наконец, 
донеслась реплика: «Там еще 
много в нашем мешке на 
раздачу осталось?». Роль 
доброго Дедушки Мороза с 
комбинатским денежным 
мешком все-таки кому-то на
доела. 

А поскольку это был глас 
вопиющего в пустыне, то в 
сторону СТК по-прежнему 
обращены протянутые руки. 
Общество борьбы за трез
вость очень хочет помочь из
лечиться от недуга своим по
допечным. Для этого ему на
до не менее чем двадцать 
тысяч рублей в квартал, что
бы облегчить лечение каждо
му алкоголику на 50 рублей. 

Кооперативу «Металлург-
7», который возводит свои 
гаражи на второй Северной 
стоянке, в копеечку обхо
дится насыпной грунт. Ви
дите ли, люди очень потра
тились, купив дорогие маши
ны, и им бы очень полегча
ло, если бы комбинат запла
тил по триста рублей за 
каждого из всех оказавших
ся «в беде» металлургов. 

(Окончание на 2-й стр.) 

Читайте в номере: 
ПРЯМОЙ ПРОВОД С МОСКВОЙ: НАРОДНЫЙ ДЕПУТАТ ССОР В. Ф. РО-
МАНОВ ДЕЛИТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ О СЪЕЗДЕ. 
СОВЕТ ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА: РЕШЕНИЯ Д О Л Ж Н Ы БЫТЬ ВСЕ
СТОРОННЕ ПРОДУМАННЫМИ. 
ХОД ПЕРЕСТРОЙКИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ УЧЕБЫ 
С ТОЧКИ З Р Е Н И Я СЛУШАТЕЛЕЙ И ПРОПАГАНДИСТОВ ЦЕХОВ УП
РАВЛЕНИЯ ГЛАВНОГО МЕХАНИКА. 
СТРАНИЦА—ВСЕМИРНОМУ ДНЮ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ. 
ПРОБЛЕМЫ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ РАБОТЫ ПРОФИЛАКТОРИЯ 
«ЗЕЛЕНЫЙ ГОРОДОК». 


